

Regional Litoral Centro

San José, Colonia
Flores, Soriano
Durazno, Florida
Río Negro.



En búsqueda de operarios calificados de maquinaria agrícola

Existe una gran brecha entre la agricultura moderna orientada por los nuevos empresarios agrícolas, la tecnología aplicada y la calificación del personal que debe operar estos equipos.

Los cambios tecnológicos han sido muy rápidos y el desembarco abrupto en el Uruguay ha provocado un desfasaje importante que constituye una restricción al aprovechamiento real del potencial de estos modernos equipos.



Foto: Plan Agropecuario

El paisaje de Durazno ha procesado grandes cambios en los últimos 15 años. Un departamento históricamente ganadero, ha visto modificados su entorno, en un principio por la forestación al impulso de un proyecto nacional (Ley Forestal) y últimamente por la incorporación a la agricultura de una elevada superficie de su territorio.

En el nuevo paisaje coexisten pasturas naturales, praderas artificiales, pinos, eucaliptos, y cultivos agrícolas fundamentalmente soja y trigo, en menor proporción sorgo y maíz. Completan este entorno la reconversión de antiguos viñedos y la incorporación de nuevas plantaciones de vid y citrus. Una creciente actividad viverista apoya los emprendimientos forestales y frutícolas.

Esta diversidad de actividades se explica en gran parte por las características edáficas del departamento, caracterizadas por la presencia de variados

tipos de suelos originados en distintas etapas geológicas como Basamento Cristalino, Cuaternario, Cretácico y Basalto.

Cuando atravesamos Durazno de Oeste a Este por la ruta 14, se aprecia esta diversidad de sistemas productivos, donde la agricultura en los últimos 4 años presiona de manera creciente sobre la ganadería.

En este nuevo escenario las organizaciones de productores, los contratistas de servicios de maquinaria, los vendedores de insumos, medianas y grandes empresas agrícolas y forestales, puján en busca de un mejor posicionamiento.

La Liga de Trabajo del Carmen, consciente de que estas grandes transformaciones inciden a nivel social, económico y ambiental, ha tomado la iniciativa de promover la capacitación como forma de facilitar la inserción laboral en estos nuevos sistemas de producción.

Acompañando esta inquietud, la Regional Litoral Centro conjuntamente con la gremial canalizaron esta necesidad sentida de la zona en un programa de capacitación para operarios de maquinaria agrícola. En esta primera instancia se contemplaron dos públicos objetivos: aquellos que se están iniciando en el trabajo con maquinaria y por otra parte personal con experiencia en estos equipos pero que requieren profundizar y actualizar conocimientos.

Con esta óptica se organizó un Curso de Iniciación para Operarios de Maquinaria Agrícola, los días 22, 23 y 24 de julio en el local de la Liga del Carmen. El responsable docente fue el Ing. Agr. Ramiro Noya, con el apoyo de AGRISARO en el suministro de equipos de maquinaria para las prácticas, y técnicos de EXXON y CAMPON Neumáticos. Participaron 42 operarios que desempeñan tareas en empresas de la región así como personas que están buscando oportunidades de inserción laboral. La actividad colmó las expectativas tanto de los participantes como la de los empleadores. Los participantes destacaron la capacidad del docente, sus fundamentos técnicos y su experiencia práctica en una gama amplia de motores e implementos.

Continuando con el programa, se realizó una segunda instancia de capacitación, en este caso dirigida a contratistas y operarios calificados, donde se abordó la temática de "Máquinas Sembradoras de Precisión". Esta actividad estuvo dictada por el Lic. Ricardo Martínez Peck, reconocido técnico argentino. Se pudo contar con dicho especialista, gracias al apoyo brindado por la empresa KILAFEN. La jornada se realizó el día 5 de agosto, contando con la presencia de 32 personas entre contratistas y operarios calificados. La actividad teórica se realizó en el local de la Liga y la práctica en los talleres de la empresa agrícola AGRISARO. La actividad fue evaluada como muy positiva debido a la calidad del expositor, a la claridad de los conceptos y a la facilidad de la transferencia de aspectos tecnológicos aplicables en la operación de las máquinas.

En ambas instancias de capacitación se destaca el interés que despertó el tema, lo que se verificó en un número de participantes que superó los cupos previstos inicialmente.

El amplio territorio que abarca la Regional Litoral Centro involucra además a departamentos con larga historia agrícola como Colonia, Soriano y Río Negro. Desde el año pasado estaba pendiente atender la demanda potencial en capacitación en maquinaria agrícola. Dicha demanda tiene su origen en la evaluación del curso de trabajadores rurales de Young, donde empresarios y trabajadores manifestaron la necesidad de desarrollar una actividad en este sentido.

La Sociedad Rural de Río Negro y el Plan Agropecuario, atendiendo esta inquietud y visualizando que esta necesidad es compatible a un ámbito territorial más amplio, proponen a la Asociación Rural de Soriano, Asociación Rural de Paysandú y a la Cámara Uruguaya de Servicios Agrícolas, estudiar una propuesta de capacitación.

Luego de reuniones conjuntas se acordó organizar cursos de maquinaria con una duración de dos jornadas en Mercedes, Young y Paysandú, dirigidos a operarios y contratistas de maquinaria agrícola. Estos contemplan conceptos generales y mantenimiento de las siguientes herramientas: fumigadora, abonadora, sembradora y cosechadora.

Los cursos se realizaron en Mercedes los días 26 de agosto y 23 de setiembre, en Young, 27 de agosto y 24 de setiembre, y en Paysandú, 28 de agosto y 25 setiembre. La conducción de los mismos estuvo a cargo del Ing. Agr. Ramiro Noya y se contó además con el apoyo de COPAGRAN.

Se logró de manera casi simultánea la participación de 120 personas, lo que habla de una respuesta más que interesante a esta convocatoria. Al igual que en las otras actividades, la evaluación fue altamente satisfactoria y manifiesta la necesidad real de capacitación que existe en esta área.

Reflexiones Finales

Existe una gran brecha entre la agri-

cultura moderna orientada por los nuevos empresarios agrícolas, la tecnología aplicada y la calificación del personal que debe operar estos equipos.

Los cambios tecnológicos han sido muy rápidos y el desembarco abrupto en el Uruguay ha provocado un desfase importante que constituye una restricción al aprovechamiento real del potencial de estos modernos equipos.

Por otra parte la oferta de capacitación no ha sido suficiente para afrontar estos cambios tanto en cantidad de operarios, como en calidad.

En este contexto de falta de oportunidades, el Plan Agropecuario tuvo una respuesta rápida a esta inquietud manifiesta de las gremiales, que permitió al menos, tener una primera instancia para discutir, analizar y conocer aspectos básicos de operación y mantenimiento de las máquinas de mayor difusión. También hubo oportunidad de avanzar en el conocimiento de la operativa de máquinas de siembra de precisión mediante el concurso de un calificado especialista.

Es importante señalar que estos cursos constituyen sólo una introducción a la capacitación en esta área, y que es trascendente avanzar hacia una capacitación más profunda y específica a través de las instituciones de educación formal, como la Escuela de Maquinaria Agrícola de la Universidad del Trabajo.

La agricultura moderna no ha encontrado hasta el momento la contraparte en capacitación específica que habilite de manera suficiente la operación eficiente de estos equipos.

Es tarea entonces, de quienes integran esta cadena productiva, de promover alternativas que permitan superar las restricciones existentes.

Regional Litoral Centro

Oficina en Durazno

Dir.: Rivera 409

Tel.: 036 23622

litoralcentro@planagropecuario.org.uy